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陕西省西安邮区中心深化

信息技术应用，以数字化转型

为 抓 手 ，在 流 程 创 新、质 量 管

控、降本增效等方面精准发力，

以数智化实现效率提升。

□本报记者 张潇 通讯员 闵瑞

“有了数字化处理中心工程的应

用上线，生产现场真正实现了可视化

监控，对我们业务管理来说，开展日

常工作更便捷、更高效了。”近日，陕

西省西安邮区中心邮件处理中心业

务管理魏永涛高兴地说。

今年，集团公司开展数字化处理

中心建设，西安邮区中心被列为数字

化处理中心推广应用工程首批上线

的试点单位。面对新的挑战，西安邮

区中心精心组织、先行先试、主动作

为，积极推动数字化处理中心应用工

程的试点工作。在数字化处理中心

建设过程中，西安邮区中心通过与规

范化管理相结合、与重点指标管控相

结合、与技术创新相结合，真正实现

数字科技与生产实际紧密融合。目

前，西安邮区中心在数字化处理中心

建设中取得阶段性效果，设备收容

率、效能指标多次荣登“快鹿榜”，人

均处理效率达到 1845件/人/日。

数字化+规范化管理

“实施数字化后，设备及人员效

能有了很大的提升。”西安邮区中心

邮件处理中心现场管理人员说道。

西安邮区中心将数字化建设工作作

为推进规范化改革的重要抓手，通过

数字化场景的应用，以数据分析找问

题，确保规范化、标准化的管理要求

抓实抓细抓落地。

西安邮区中心将效能提升作为

规范化改革工作的重点指标之一，借

用数字化场景助力，持续摸索提高效

能的方法，科学优化设置设备分拣方

案，通过对数字化分拣方案场景运

用，按照推荐的分拣方案与实际生产

作比对，及时对现有的分拣方案优化

调整，实现了设备分拣效率、人员配

置的最优化；将数字化场景与“走动

式管理”相结合，要求业务管理人员

提高现场走动频次，利用数字化效能

可视化看板，实时掌握设备和人工效

能，并通过效能数据分析研判环节问

题症结，灵活组织调配生产；通过数

字化业务量预测场景的使用，业务管

理人员按照看板对邮件流量流向的

预测，分时间分时段有计划地压缩开

机时长，形成集中均衡作业，努力推

进设备效能达标。

今 年 以 来 ，在 规 范 作 业 的 基 础

上，西安邮区中心通过数字化赋能，

邮件处理中心摆轮矩阵（粗分）设备

效能、小件分拣机设备效能指标，连

续多日进入“快鹿榜”。在设备效能

提升的同时，邮件处理中心也在“人

员提效”上狠下功夫。在数字化“智

能排班”场景应用后，业务管理人员

提前一个班次使用智能排班系统，掌

握下一班次邮件量预测情况和生产

方案建议并组织落实。同时，依据用

工建议控制班次外包用工总人数，合

理分配各环节作业人员。以小件机

环节为例，数字化场景未使用前，每

班单台小件机设置 12 人供件、16 人

格口封发；通过智能排班系统的使

用，现在，单班每台小件机调整为 12

人供件、14 人格口封发，单台小件机

压降 2 人/班次，3 台小件机压降 6 人/

班次，有效地节省了用工成本。

该邮区中心通过数字化车辆入

场场景的应用，取消了驾驶员实物交

单过程操作，不仅提高了工作效率，

而且也压降了接发人员数量。目前，

在数字化试点后，接发室单班人数从

3 人优化至 2 人。同时，在处理中心

内部建立培训学校，通过多频次的培

训，实现员工规范化操作入脑入心。

在数字化的赋能下，通过全中心上下

的共同努力，目前，邮件处理中心人

均处理效率为 1845 件/人/日，达到集

团公司省际中心规定目标。

数字化+重点指标管控

西安邮区中心依托数字化转型

契机，通过建立“周指标分析会”制

度，围绕各项重点指标，以问题和目

标为导向，运用数字化相关数据，开

展复盘分析，为现场各环节达标提供

数据支撑。

“ 本 期 内 部 处 理 及 时 率 均 已 达

标，各项指标稳中有升……”邮件处

理中心业务管理孙文逐项分析重点

指标完成情况。在西安邮区中心开

完周指标分析会后，邮件处理中心立

即行动，依托处理中心周例会制度，

按照所有的指标进行逐条分解，并建

立“指标攻坚目标责任制”，每周定目

标，将各项重点指标挂靠到对应的业

务管理人员，要求各业务管理人员定

期进行达成情况的监控分析，制定出

详细的整改措施，明确完成时间，确

保指标数据达标。

围绕各项重点指标，邮件处理中

心采取了一系列措施。为提高邮件

内部处理及时率，做好经营支撑，提

升客户体验，在数字化处理中心应用

平台上线后，业务管理人员利用数字

化看板管理系统实时监控邮件逾限

情况，加快车辆接卸速度，坚持待卸

车辆动态清零，进一步提高特快及快

包邮件的内部处理及时率。为了能

更好地指导生产作业，邮区中心在生

产现场的装车、卸车、分拣等环节也

安装了可视化看板，实时展示各个环

节的生产效率、业务量等数据，通过

数据辅助，各环节网格长能迅速发现

问题，及时预警、立即干预。同时，要

求在内部生产过程中确保现场无积

压，邮件从进到出实现全程流水化，

最大限度减少手工处理量，确保进出

口衔接有序。

数字化+技术创新

“装卸垛口安装顶扫设备，降低

设备收容率”“开发矩阵收容邮件辅

助查询应用系统，问题邮件原因查询

由 3 分钟/件优化到 3 秒钟/件”……

西安邮区中心积极推进科技赋能，加

大技术创新力度，开发出一批助力生

产提效的应用装备。

西安邮区中心在装卸垛口安装

顶扫设备，利用该设备解决全网信实

不符问题，并对无收寄信息邮件直接

剔除，降低设备收容率；开发收容线

问题邮件辅助查询系统，并安装在矩

阵回传线上，邮件通过扫描后可直接

展现异常邮件条码、供件台、上机次

数、落件时间和异常原由等多项信

息，帮助生产操作人员提升业务研判

能力；业技融合，提升处理效率，采用

“1147 工作法”：业技联动形成每日 1

次的专题通报和业技联合的“听诊

会”，生产“问诊”、运维“把脉”；卸车

环节严格落实“一字长龙卸车法”，通

过规范卸车动作，确保接卸邮件全部

按照“一字长龙”有序进入矩阵分拣

设备；业技联合，每日 4次对全场矩阵

设备中六面扫描识读镜头进行擦拭，

提高六面扫描识读率，压降条码未读

邮件数量；所有封发人员均严格执行

“七步封袋法”，在提高设备运行效能

的同时，重点解决格口满格堵塞造成

的锁格超时。

□郭醒 文/图

“原来，在省中医院问诊结束后，

要去药房排队候药取药很麻烦；现

在，我使用了共享快递中药房服务，

早上就诊完，当天下午，邮政小哥就

将中药配送到家了，真是快捷便利！”

日前，家住江苏省南京市栖霞区尧化

门街道的庞先生表示，这种创新服务

为广大患者节省了大量时间。

共享快递中药房是将院方的中

药房与南京市邮政分公司寄递业务

进行高度融合（同址建仓、同址作业）

的医药合作新模式。秉承“流程越

少、效率越高、速度越快”的原则，最

大限度压缩快递环节和所需时间，通

过优化流水线作业方式，将原先传统

的 药 房 配 药 — 院 内 短 驳 — 药 品 封

装—收寄封发—运输发运的处理流

程，优化完善为现在只需药房配药—

药品封装—收寄封发流程，就能实现

药品即配即发。

自 8 月 7 日试运营至 8 月 25 日，

江苏省中医院中药饮片邮寄份额从

40%提升至 90%，共享快递中药房累

计发出包裹超 2600 件。经回访患者，

体验满意率超 99%，尤其是能够实现

“当日就诊、当日服药”的本市患者满

意度最高。

“这种新的服务模式，可以通过

线上寄药到家，患者不用再带大包小

包而浪费体力，同时，也能够及时拿

到我们的药。如果使用互联网医院

服务，有的患者甚至不用到医院来

了。”江苏省中医院副院长江志伟介

绍，“共享快递中药房将快递服务嵌

入中药调配流水线，基本能够做到南

京同城上午开处方、下午送达，下午

开处方、晚上送达；我们互联网医院

是 24小时服务的，如果是互联网医院

夜间开药方，中药快递次晨就可以送

达患者手中。”

为保证共享中药房的药品与省

中医院本部的同质化管理，院方每天

从牛首山院区中药仓储中心将中药

饮片送达共享快递中药房，约 20名省

中医院中药调剂药师和 5名邮政员工

进驻快递中药房。处方通过信息化

系统线上流转，实现接单、配药、包

装、运输的全流程流水作业，大大减

少了门诊患者排队取药压力，有效提

升了患者就诊便捷度。

据南京邮政省中医院项目经理

刘海明介绍，共享快递中药房彻底突

破了原先中药饮片的取药交接模式，

通过同址作业，以全自动皮带输送机

为抓手贯穿配药区与快递包装区，实

现中药饮片的自动化传输，减少了人

员往返搬运，缩短了作业时间，提升

了作业效率。此外，在皮带机末端，

邮政人员还加设了“自提升筐”。该

装置可以根据载入饮片的重量自动

调节内部装载空间，防止饮片跌落地

面，提升安全性。

南京邮政通过对包装区场地的

实际调研，在包装台的末端增配了收

寄一体机。当中药饮片包装完毕后，

收寄一体机上的相机通过“快拍”功

能自动快速获取快递面单上的收寄

信息，实现信息的快速回填，前置了

后续邮件运输前的扫码工作。

“为确保中药饮片的投递质量，

我们还执行日清制度。”南京邮政速

递部经理虞蓓介绍，在每日截邮前完

成调配的中药饮片，会在当晚全部发

出。省内邮件均加贴“次晨达”标识，

享受真正的 VIP 服务，与之前相比，

至少压缩了 1天的时限。

“我们会以信息化、智能化手段，

积极配合院方优化群众就医体验。”

南京市分公司副总经理沈峰表示，南

京邮政将持续不断探索，努力打造医

事药事合作项目样板，让更多患者享

受到共享快递中药房的便利。

□黄悦 文/图

“@所有人 交班了！揽投部交班了！！”

“@所有人 交班了！揽投部交班了！！”

“@所有人 交班了！揽投部交班了！！”

每到 17点 40分，浙江省湖州市邮政分公司吴兴特快揽

投部的工作群里，内勤老许会连续三次发出交班提示，提醒

揽投员对当日收寄的邮件及时上传收寄信息。

消息刚一发出，整个吴兴特快揽投部便立刻进入了冲

刺时间——“揽收王”钟良加速扫描着当天揽收的邮件；“资

深投递员”万吉民捧着当日的“收获”三步并作两步跑到邮

件处理区；年纪最小的王小虎正如他的绰号“小鼠”，在揽投

部里快速穿梭，麻利地拿起纸箱打包；看到揽投员搬运着当

日收寄的邮件从身边跑过，揽投部经理杨源笑着叮嘱“跑慢

些，注意安全”……近年来，在吴兴特快揽投部里，这样“丰

收的喜悦”成了日常，大家从送完件平静下班变成了细数收

获快乐下班。

在杨源看来，这是吴兴特快揽投部的揽投员熬过转型

阵痛、涅槃重生带来的成长与喜悦。回首几年前，作为湖州

市分公司第一个改革转型的特快揽投部，不少揽投员并不

想做第一个“吃螃蟹的人”。“我已经近 50 岁了，送邮件快 20

年了，已经习惯了送完邮件就下班的生活节奏。这下可好，

还要用新的设备、学新的系统，再去营销客户，真是怕力不

从心喽！”万吉民回忆 3 年前揽投部转型初期时说道，“重新

规划调整后，我负责的揽投区域变小了，如果没有营销到客

户，收入会直线下降。”

面对揽投员的质疑和担忧，湖州市分公司第一时间出

台员工扶植计划，给予转型道段的揽投员 3 个月的“保护期”，鼓励投递员全力

开展客户营销，实现投递员向揽投员转变。同时，速递部商企中心全力做好

跟踪服务，在提升揽投员营销能力的基础上，及时对揽投员提供的意向客户

开展大走访、大开发。“只要提供意向客户信息后续开发成功，提成和计件都

是揽投员的。”在转型会议上，速递部经理周燕华用一句话消除了揽投员的

后顾之忧。正是这句话，在揽投员钟良的心中播下了营销的种子，让他逐渐

“沉迷”于市场挖掘，渐渐成了“揽收王”；也是这句话，让揽投员尝到了揽收

的甜头。如今，在吴兴特快揽投部，你追我赶的不再是每天送了多少件，而

是“攀比”起谁揽收的件更多。大家也渐渐明白，营销、揽收才是牢牢掌握在

自己手里的“铁饭碗”。

揽投部转型带来的，除了揽投员的收入“狂飙”，更有快件派送时效的“狂

飙”。“现在揽投员接到的寄件

订单，大部分都是自己营销的

客户，更熟悉也更上心，有的揽

投员还跟很熟的客户成为朋

友。”杨源介绍道，“重新规划调

整揽投区域的揽投员，接单到

完成收寄的时间从原来的半天

缩 短 到 目 前 最 短 只 需 要 5 分

钟，最长也不到半个小时。此

外，同城特快邮件也实现了上

午收寄、下午送达，大大提升了

客户体验。”写字楼里的文件、

农庄里的瓜果蔬菜，上午一键

下单，下午就能到达湖州各地

的收件人手中。

“志存高远，永争第一”，正

如自己的口号，吴兴特快揽投

部正全速前进，加速“狂飙”！

□甘肃记者 马智勇 通讯员 蔡亚楠

“真是太感谢了！邮政帮我们种

桃户解决了大问题。”日前，甘肃省兰

州市七里河区牟家坪村村委会曹书

记感慨地说。

鸟语花香，桃红柳绿。走进兰州

市南部的七里河区牟家坪村桃园，一

树树绚烂的白凤桃营造出夏日的美

好景象。以前，囿于信息的滞后、交

通物流的不便，桃农种植的桃子只能

拉到公路边进行售卖。这样一来，不

但存在不安全因素，而且销量也很

小。如今，一辆辆载着鲜桃的绿色邮

车穿梭在果园和城市之间，使广大市

民能够在第一时间品尝到尚沾着露

珠的白凤桃。

还在今年春季，七里河区邮政

分 公 司 未 雨 绸 缪 就 成 立 了 蜜 桃 寄

递 项 目 专 班 ，对 辖 区 内 的 西 果 园

镇、八里镇的近 20 个建制村进行地

毯式走访。根据前期排摸的情况，

七 里 河 区 分 公 司 寄 递 事 业 部 各 营

业 网 点 负 责 驻 点 揽 收 、采 摘 品 控 、

组货发货，综合部、市场部、金融部

等 部 室 配 合 进 行 线 上 线 下 推 广 营

销，探索“销+寄”的蜜桃销售寄递

新模式。

在运营过程中，该分公司还邀请

兰州当地水果销售直播电商进行现

场直播销售，在密密匝匝的果园里、

挂满鲜桃的果树下，不时传来网红的

直播声。邮政惠农助农，帮助农户销

售桃子，服务乡村振兴战略的故事，

不光在桃园内演绎，更是在坊间不断

地传颂。8 月 16 日，甘肃新闻广播电

台阳光生活帮栏目组也来到七里河

区八里镇水磨沟桃园，同邮政的主播

们一起，开展了一场别开生面的品桃

直播大会。

潺潺的水磨沟河水浇灌出了甘

甜多汁的白凤桃，这里便也成了兰州

白凤桃的主产区。在品桃直播大会

上，一个个直播台架设在桃园内，主

播的推销声此起彼伏，激情四射地进

行着现场直播。七里河区分公司寄

递事业部的负责人也在直播间为观

众朋友展示讲解着兰州白凤桃的包

装箱和打包发货过程，让“家人们”更

加深入地了解到一个个蜜桃是如何

从枝头到舌尖的，感受这一份夏日的

甜美。

为彰显行业“国家队”的担当，确

保货品质量和服务质量，在寄递过程

中，七里河区分公司寄递事业部安排

专人进行组货品控，储备临时用工进

行桃子挑选打包，组开蜜桃收寄专

线，增加主动客服，保障蜜桃运输投

递时限，将品质最优的兰州白凤桃第

一时间送到收件人的手中。

目前，七里河区分公司白凤桃销

售寄递项目已累计销售 2 万余公斤，

发出邮件 11000 余件，产生特快业务

收入 28万余元。
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桃园结“E”
共享快递中药房让患者尽享极速服务

“智慧大脑”为生产管理插上数字翅膀
——陕西西安邮区中心科技赋能助力生产质效提升

西安邮区中心通过数字化效能可视化看板，实时掌握设备和人工效能，并

通过效能数据分析研判环节问题症结，灵活组织调配生产。 □赵世君 摄

邮政员工通过收寄一体机的快拍功能自动获取快递面单上的收寄信息。

加速揽收成了揽投员共同追逐的目标。


